



QUENTIN TONNERRE ET JÉRÔME BERTHOUD,  
UNIVERSITÉ DE LAUSANNE\*

## La chronique du CIRIS

# Le HC Ajoie, cache-sexe du Jura politique

Le Hockey Club Ajoie (HCA) affrontera dimanche à Lausanne, en finale de la Coupe de Suisse, le grand HC Davos, équipe la plus titrée du pays et dont le budget excède les 20 millions de francs. Lieu de résidence de la Coupe Spengler, Davos est aussi celui du World Economic Forum ainsi qu'une riche station grisonne qui attire la jet-set mondiale. Dans le championnat de Swiss League (deuxième division nationale), le HCA rivalise avec d'autres «géants» tels que l'actuel leader, Kloten. Les «Aviateurs», soutenus historiquement par la compagnie aérienne Swiss et basés dans un canton économiquement prospère, s'appuient sur un budget deux fois plus important que celui du club jurassien.

Dans ces conditions, le HCA, bien souvent décrit comme l'ambassadeur occasionnel du dernier-né des cantons suisses, peut-il faire oublier qu'il est issu d'une région qui lutte péniblement pour exister sur le plan économique? Ou est-il en quelque sorte le cache-sexe d'un Jura politique qui peine à se réinventer?

### Une aubaine pour l'économie?

Mercredi, en vue de la finale, le maire radical de Porrentruy, Gabriel Voirol, confiait son enthousiasme au micro de la radio locale, Fréquence Jura: «Le HC Ajoie est une valeur ajoutée pour cette région. C'est un vecteur de communication, de tourisme. Et le tourisme, c'est de l'économie, de l'implantation d'entreprises, voire des personnes qui ont envie de venir y habiter.»

En théorie, l'idée est du plus bel effet. Mais, en pratique, difficile de mesurer l'impact qu'a pu avoir le HCA sur l'économie jurassienne. Bien que le club permette actuellement de faire connaître le canton par-delà ses frontières, aucune preuve tangible ne permet de dire qu'il aurait favorisé l'implantation d'entreprises ou dynamisé le tourisme dans sa région.

En fait, le HCA a souhaité s'imposer comme ambassadeur du canton du Jura dès son accession à la ligue nationale au début des années 1980. A cette époque, l'un des membres de son comité, Francis Erard, n'est autre que le directeur de l'association touristique Pro Jura et, jusqu'en 1985, le chef de l'Office jurassien du tourisme.

Pour lui, le HCA doit directement servir les intérêts du tourisme jurassien: «C'est toute l'image d'un canton qui se reflète à travers ses ambassadeurs sportifs. [...] Pour des raisons sociales, économiques et de prestige, le Jura et ses régions doivent, partout où ils le peuvent, occuper le devant de la scène.»

Le comité du club est alors soutenu par d'éminents politiciens tels que le premier président du gouvernement jurassien et ministre François Lachat, supporter du HCA. Quelques années plus tard, le constat est toutefois amer: après une accession en Ligue nationale A et une gestion douteuse du club par son président au début des années 1990, le HCA frôle la faillite et est relégué en 1re ligue en 1995. Il a entre-temps retrouvé des couleurs, mais sa stabilité repose sur un équilibre fragile.

### Bon pour les finances... du club

Le formidable parcours du HC Ajoie en Coupe de Suisse bénéficiera à coup sûr aux finances du club et de ses partenaires, à l'image de l'entreprise Hertzzeisen qui mettra plus de 40 cars à disposition des supporters pour se rendre dans la capitale vaudoise. En revanche, une victoire demain ne permettra pas au canton d'attirer plus d'entreprises ni d'accélérer son évolution démographique, tout comme le titre de champion de LNB obtenu en 2016 n'a pas empêché le renforcement des mesures d'austérité sur le plan cantonal.

A l'heure où le Jura vit pleinement la campagne pour des élections partielles de son gouvernement, les excellents résultats sportifs du HCA tendent à faire oublier qu'ils ne sont pas le fidèle reflet de la situation du canton. Si celui-ci a fait d'immenses progrès en quarante ans d'existence, tant sur le plan économique que sur le plan politique, un long chemin lui reste encore à parcourir. En cela, les performances actuelles du HCA ne peuvent servir de cache-sexe à une région qui a besoin de nouveaux projets politiques pour entrevoir un avenir plus radieux. ■

\* Quentin Tonnerre, historien (Unil, Issul), et Jérôme Berthoud, sociologue (Unil, Idheap), sont les auteurs de l'ouvrage «HC Ajoie: une histoire sportive, économique et politique d'un club jurassien (1973-2020)» à paraître cet automne aux Editions D + P.